

LA PENSEE DU JOUR

LE FRANCAIS ET LA COULEUR DE LA VIE  
Le français est une langue universelle. Il est parlé dans de nombreux pays et régions du monde. Cependant, il existe des différences entre les variétés de français parlées dans ces différents endroits. Ces différences sont principalement dues à l'influence de la culture et de la langue maternelle des personnes qui parlent le français.

À propos de la couleur de la vie, il existe également des différences entre les variétés de français. Par exemple, dans certains pays, comme le Canada ou la France, le français est souvent associé à la couleur bleue, alors qu'en Afrique, il est souvent associé à la couleur verte.

FÉLIX HOUPHOUET-BOIGNY

# FRATERNITE MATIN

VENDREDI 15  
OCTOBRE  
199323<sup>e</sup> Année N° 8701

125 F

Sénégal: 250 F Togo  
Gabon: 210 Burkina Faso  
France: 6 FF Cameroun

LA CÔTE D'IVOIRE AU QUOTIDIEN.

REPORTAGE

## SOMMET DE LA FRANCOPHONIE

# PALABRES EN FAMILLE

Après la conférence ministérielle, la réunion des chefs d'Etat débutera demain samedi. Sont attendus 19 présidents et 24 premiers ministres. La délégation malgache est conduite par le ministre Essy Amalef (AE).

### Sous tension franco-québécoise

Par Hélène Leccia

**P**ARIS. De 1,2 million d'habitants, plantée en plein cœur de l'Océan Indien, l'île Maurice branche nettement avec la morosité et l'isolement d'un climat économique et social mondial assez mauvais. Sa situation, à tout point de vue, est enviable, au point que, de plus en plus, on parle de «Mauricie Mauricienne». Le chômage est inexistant, l'enseignement est gratuit du primaire au Supérieur. Ce pays appelle également l'île arc-en-ciel parce que terre aux multiples couleurs (bruns, jaunes, blancs, noirs, caramel et yeux bleus) est en passe de devenir un dragon. Une démocratie rodée et une presse libre mais sérieuse achèvent de faire de l'île Maurice un modèle à suivre.

C'est sur cette terre prospère que se tient le 5<sup>e</sup> sommet de la Francophonie. Les 47 pays membres de ce grand espace culturel et touristique représentés ici à Port-Louis, paisible entouré de plages et de récifs fabuleux.

La conférence ministérielle qui a commencé ce matin ne s'est pas arrêtée sur les politesses diplomatiques. Le rapport de la présidente du Comité permanent de la Francophonie (CPF), Mme Shirin Cziffra, citoyenne mauricienne et ambassadeur de Maurice à Paris a été particulièrement sévère contre les Chefs d'Etat francophones. Selon elle, les Chefs d'Etat se sont contentés

SUITE PAGE 10

■ MASA:  
ct) (abas  
maind...  
la Côte d'Ivoire à  
ACO ou Burkina-F  
en n'indique q  
pourra éte...  
mport. Même la  
formation est r  
.....  
quelques pays  
nent rédacteur et c  
s'envoient ha  
ture d'un MASA  
à scuder d'un c  
ys, les tractation  
Port-Louis, journal  
proche de l'U.S. Dail  
l'U.S.T.C. Montré  
ont ministre de  
l'avenir dépend de la  
tude Scientifiques et  
ommunication. S

Henriette  
(Cultu